

祭礼の古い淵源を知る事が出来た。

禪は武士の倫理と似通つた一面ともつかぬに、臨済宗

は鎌倉幕府の保護の下に、曹洞宗は地方武士の信仰のものに發展した。旧仏教寺院で禅宗に転宗し去り、禪寺に棲息したりしたことが指摘されてゐるが、大方鎌倉方丈三八一四〇号へ、禅宗の地方發展に尽した東西武士の比重は相当に高いとされてゐる。宗派さえ判らない佐治市の服や古市の今は無き古き寺々。郷土史の探るべきところは余りに多い。

宗教、信仰以外に生活慣習、言語、風俗などの生活文化も、もろ々の文化も西遷して在来文化と交差していくのである。今日我々を見る事の出来る石造遺物の多くは、鎌倉期以降のも入で来る。名も無く苔むし古多くの五輪塔、供養塔は、ここ大神氏の天地に、新しい文化と伝え左坂東武者の眠る姿であろうか。

(住所 南海郡郡林木所江良)

## 研究

### 惟治・春好の魔法について

会員 佐 脩 貫 一

惟治、山上寺の住僧春好を師匠にて、魔法を行はるべき契約有て、上十五日は清淨潔齋の身となり、魔法に他念なく心を入れる。法のしるし神愛寺特有にて、打てば醫き、呼べば答ふ。身に隨ふ影ノ如し、何事も心に叶はずと云事なし、累代相伝の家老、此儀を更に悦ばず、魔法の恐れを嘆き、唯桑常の御信心計こそ然るべき候へと、幾度も謹申すに一度の御承

引も空く、日に益し月に重り、魔法に心を入らるる  
こそ本筋そろしけれ。  
(大友興廢記)

大魔法及能修得時は、辛自由を備け、<sup>久奈</sup>狼に修むをせら  
時は薦き求めよカ文ク、ある時惟治嘔て、法の師正  
藏<sup>リ</sup>左の仔細<sup>ナシ</sup>、其上は隋肉を食すべき由宣ふ。  
春好申さるは、是はためくまで仰かず、髪を剃り  
衣を帶せしより以來持戒し、潔齋の身にて御座候  
今更破戒せんこと御宥免牒へ。其上數年相伝中候法  
も、徒に罷成候ほんと再三申さるにモ、惟治同せ  
られず、刀を抜き咽喉に差めて食すべきと攻て殺  
されず。春好本來家中の僧なれば叶はず、<sup>ト</sup>から以御  
意に值し肉食せんと、友之<sup>ト</sup>友之<sup>ト</sup>と思ひ鹿へしと、肉  
を食す。草でかたもつべき、即座に吐血してけり。  
難<sup>ハ</sup>後に深田八郎兵衛尉を討手に給ひ、春好を生  
害せらる。  
(大友興廢記)

寔<sup>ミ</sup>に山上寺の住僧春好と云ふ行徳、外法と並簡<sup>シ</sup>、  
織<sup>ミ</sup>に空と翔る鳥も落し、野に走る獸を呼返す通力自  
在の法師、見聞く人怪<sup>シ</sup>ます。いかなる因縁にや、  
惟治公聞及ばれ使者を遣し、何となく帰依せらる  
こぞう左てけれ。  
(大友興廢記)

新殿<sup>ミ</sup>を作り立て、春好以<sup>シ</sup>与へけ我哉、威光日頃不又

十倍し、益々積徳し、自<sup>リ</sup>腊<sup>ム</sup>十日清淨の水を没し、  
潔齋の精進おこる時も有り。黒用<sup>シ</sup>八食を断ち、又  
は火の藏<sup>シ</sup>忌<sup>ム</sup>。(中略) されば春好が齋上修法、  
惟治公へ外見左為ものなし。然るに腹中の度慶とは  
く下部の音、或時、板の節穴より壇上の次第を透見  
しけるに、本尊以其色赤き事燃る火ノ如し。形体从

手足數多育て百分足ノ如し。備へ供は未の黒米を以て合飯うべ高盛て、四方に叢々並べ置き、立花と卯月、燈明日官守の油をつき、数百の器物を並べ、春好、惟治公諸共、赤黒取交ぜ左弓珠子(手珠)を逆手にむしも及、礼拜數知れず。

(毎年礼実録)

或時、竜護寺川原木戸ノ瀬に、白鷺鑑等も並居たり。山上寺より惟治ふりさけ見給ひて、多田七郎兵衛尉に近付き、まゝ鷺取て来れと仰せらる。七郎兵衛、某は弓の手無調法に御座候、余人に仰侍らば可然由と宣ふ。惟治聞て、弓と射にはあらず、惟治が使とへて抱て取て来るべし。七郎兵衛興さめて、川原に向ひに行き、間遠なる鷺に向て惟治の使とのべし。かば、鷺羽をのべて去る事を知らず、抱き取て帰り壇上に備ふ。

(大友興廢記)

つらつらと春好が常戸勤むる修業術を見られ、順逆する山代へ業にも非らず。禪定工夫の法窟に住する勤にも非ず。成家の道々違ひ、風俗をとろかし、神度奇妙を現せ、袈裟に裳し、或時梵論し、虚無僧禪諦の形と合掌数拜して行を見れば、感觸ス三郎、不二ス太郎の辭を修す。或は輪袈裟に白衣カ下長き脚布をきびすに踏んで、口に誦文を唱へながら、手足付て立ち、五体に汗をそそぎ、左め息きつき。本尊を睥んで、一丈の幣串に飛び上り、縦横に壁を歩及、語曰く、時有て腰零すれば、万物の靈なりと云高声に数百遍呼り、さをがら乱心放言以如し。

(毎年礼実録)

以上及佐内惟治が僧春好を師として修したといふ魔法、春好謀殺の記述を大友興廢記及び毎年礼実録から抜萃し左もみである。市内鶴岡地及脇の山頂、山上寺跡と伝えられる遺跡に残つてゐる春好の墓といふ墓塔には、春江陽公座元、□□沙門、大永六年八月と刻まれてゐる文字が見え、この墓塔が果して伝説の僧春好の墓であるをれば、春好(春江陽公)は座元の称号をもつて僧であり、春好の修古外法は禪家へ放き逸脱、左院僧で、彼は惟治の野心に利用され犠牲者であつたといふことがができる。

六年丙戌豈後四毎年礼(辨)城主佐伯惟治叛大友、密通菊池義國、与星野親忠約、三家同時、計入於豈後矣。菊池胞後守義國、起于肥後。星野筑後守親忠於筑後。佐伯古京亮惟治發于豈後。議半攻入於府内、已露焉。大友屋形使田村近江守長景、佐伯式部大夫惟常追討佐伯惟治、其節一万也。

(大友興廢記)

これは惟治謀叛の次第を述べた鎮西要略の記述であるが、同書成立の形態からいえば大友興廢記等から引用しがち記事が多く、思おれぬ内で、惟治、惟常両者の伝承が混同されてゐるが、惟治が菊池義國(菊池十郎重治)を義武といふ。幼名は菊法師丸、大友義繼の弟で、永正七年まだ六七才ころ菊池の童臣赤星、合志らカ一養に迎えられて菊池氏を嗣いだ。星野親忠らと密約して、大友氏に対する叛とはかみうとしたの日事案に近いと見よい。そしてこの密約が出来左のは大永六年丙戌、毒矢付けられ何らかの事件があつたようである。

(下剋上思想が行きあわづ夫戦国時代、かつて豈後の裏)

統卒者であつた繕方三郎惟治の後裔をもつて任ずる佐柏惟治が、育能寺人物であればあるほど大友氏の下頭に立つことを恵しとほしかつたであろう。天文六年当時、大友屋形義鑑は年齢わずかに十五歳、惟治は三十一、二歳の壯年である。彼は幼少(八九歳)の年代鶴き自分の代理として府内に遣り、自ら以て大友氏覆滅の工作をしたのであらまいか。

とまれ惟治には大友氏に取つて代り走つていう野心があつた。そのため山上寺の僧春好が外掛呪術に通じると聞くと、さへそくこれを呪出して修法を行わせ、自らも魔法を修得すると称して、あわよくば愛宕、飯綱の法を得て、その野心を成就したとい考えた。

この戦国争乱の時代は、実力、即ち武力がものをいう時代であつたが、若しむのれの武力にプラスアルファ一する魔力があるれば、野心はたちどころになしとげるこができる。一城の主も、一介の武人もこうした考え方をもつていていた。室町幕府の管領細川勝元の嫡子政元は、管領の権威を持続するため魔法に心酔した。彼はそち老職である三好氏や薬師寺、香西氏などの圧迫に走られなかつた。政元は麿宿神を信仰し、自ら愛宕の法を修して、斎戒沐浴、房室(女人)を絶つて妙法の成就を祈り、実權を握る三好・薬師寺の党に対抗しようとしたが、妖法に魅せられた政元は離反した侍臣の反に作れた。

修する山伏の業』へまづ修業者の業ではなく、『群定工

夫の法窟に住する西禪家の法でもなく、『成家の道に達成一般家庭のあり方とも違ひ、何より不可思議な術を使ひ、僧衣を着てゐるのに、虚無僧の覗きして感綱の三郎ぬ不二太郎の術を修行する。またあるときは輪袈裟に色衣をつけ、脚布へ巾もじ、腰巻き(きだらし)ががとでふみにじつて、口に呪文をとなえ、四つん這いにまで、身体中汗じへくり、はあはあ吐息をつきながら本尊そにら及つけ、一丈ほどもある御幣にとひついたり、壁、天井を縦横にはいまわり、『時有て牒(牒)、牒(牒)、牒(牒)、万物の靈長なり』と高声に數百遍叫び、まるで狂人のようである、と記述されてある。

春好の法といふのは金剛蔵王(金剛蔵王)菩薩(菩薩)の法で、はなく、また禪定(禪定)の法でもなく、何ともいえない不思議な術で、感綱(感綱)、不二(仙道)の天狗(天狗)もが修業する術である。この時代といふより昔は天狗の存在が信じられ、鞍馬山の僧正坊(僧正坊)、愛宕山の太郎坊(太郎坊)、比叡山の次郎坊(次郎坊)、飯綱山の三郎(三郎)、大山の伯耆坊(伯耆坊)、彦山の豊前坊(豊前坊)、自峯の祖模坊(祖模坊)、大峯の前鬼(前鬼)を天狗とよんだ。さて春好の法は、飯綱の三郎(三郎)、不二の太郎(太郎)、太郎坊(太郎坊)の法、つまり飯綱の法、愛宕の法と称せられた呪法で、細川政元が信じたといふ魔法と同じものである。

飯綱とは信濃國の北境水戸郡飯綱山の頂にある飯綱明神(飯綱明神)のことである。これほどの神は、印度の陀吉尼天(陀吉尼天)と記つてある。御神体は小天狗が狐に跨つていた像といわれ、陀吉尼天を狐神としてその靈を使ひ、妖術を行う。これが飯綱使(い)い、また狐つかいといふ。

毎年礼寒録によると、春好の祭った本尊は、其色赤き事燃ゆる火の如く、形体は手足數多ありて百足(百足)如くと書いてある。大言海の註によると、陀吉尼天(陀吉尼天)は、天

竺（印度）の女鬼（夜叉）、赤黒色で餓鬼の形状をしてゐる。仏教辞典には「茶吉尼は夜叉鬼の一類にして自在の通力と有し、六月前以人の死を知り、其の人の心臓を取てこれを食とす。其法を修する者をして通力を得む」とあり、形体は六臂という。

茶吉尼法は真言密教の法で、愛宕聖とよばれ大僧正真濟が行じたものという。真濟は愛宕山に籠ること十二年、その靈及愛宕入太郎坊となつた。茶吉尼は通力自在の夜叉神女れ成、此法を修すれば其人亦通力を得タといふ。

故に印度の外道、吾朝の真言密教にては茶吉尼法と云ひて盛んにこれを行ふ。經文に白辰狐王菩薩としてあるに因りて狐神とし、稻荷とす。或はいふ大黒神に属する女鬼女鬼と。俗に野干（やかん）とし、稻荷に祭り、福を求める事がある。以術召諸茶吉尼、而何賣之。猶汝常歟二人。故我今當食汝。（大日經疏）茶吉尼、此れは狐也云ふ。曼荼羅の中では夜叉を云ふものなり。業通自在にして、速疾身を自由にせり、我朝の飯綱の神と云ふと同類なるべし。（真俗法事編）

茶吉尼、咲松尼の法は古來へ平安朝時代から呪術、魔術とて真言密教の祕法であつた。惟治は春好がこの法に通じていることを知り、これを利用して大友屋形を調伏すると共に、法の不可思議を強調して人心の收攬を以かつた。しかし薬師・星宿との連繫もあり、謀叛の計画もほぼ進んで特點において且、春好の存在が邪魔になってしまった。惟治が春好の行狀に懲れありとしてこれを誅し方のは、恐らく謀叛の発覚をあざむか左万全の措置であつたのである。

私は大友興廢記や極牟礼寒錄に記録されている春好伝説の史実性と疑うものではないが、春好の名前が大友興廢記卷八「藤好を誅せらる事」に記されてゐる神人藤

好（秋好）に通じる点が専らのことで、この伝承に一株の興味を感じてゐる。藤好は毛利元就の間者（スパイ）で、佐賀関に上陸、その地の巫子春日神子にとりいつて巫子と同様に暗躍していくが、白梓雙速（長宗・子）に襲撃され、捕えられて誅殺された。ところが藤好の靈は荒人神と有つて地方の人民を幽ましたので、春日神子はこれを内（西上路）に移り住み、同地に「おきよしの宮」を建てたと伝えている。春好は密教呪法を修する僧であり、穀物語の構成に相似点があるのは注目してよい。

まお權力者と謂はれており、謀反を企てる者が茶吉尼の法を修し夫の古來から聞々あることで、平家物語（院谷の事）に「鴨川上ノ社の御宝殿の御後する杉の洞に壇を立て、戎聖をこめて咲姫（茶吉尼）の法を百日行はせられける」とあり、茶吉尼法と飯綱の関係については註解に「狐精を以て其の本体となし、伏見の稻荷山に之を禁百丈トリ稻荷權現と称し、信濃の飯綱に祀るより飯綱權現と名付け、此法を修する者は飯綱使といふ」とある。

春好の魔法は飯綱の法（茶吉尼法）であるが、飯綱使（狐使）は四國・九州地方に身の大神使（犬の精を祀る者）と同類のものといわれている。

最後に本篇に現あれてゐる難詮の二三を私解してある。

木の黒米（穀、木の米、木の米）金剛藏王（藏王菩薩）

般若（薬王菩薩）成家（成家の道）（般若の風俗）

梵諦（菩薩・梵諦即・國境なし、虛無僧のこと）福祐（上半身を捨て出家）

牒文（曉文、この場合は陀羅尼真言）

牒零（牒の字、牒は牒零はおちぶれる）

不二の太郎（高生山に住む天狗、愛宕の太郎坊ともいふ）